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FECHA: ENERO 15 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Atrapada” 

 
“Educación no pagará más a comisionados de Sección XV” 

 “En el mando único, 69 de 84 municipios” 

 “ACTOPAN A CERO GRADOS” 

 
“Mantendrá Liconsa nivel de compras” 

 
“¡Nulo interés!” 

 
“Proyecto CAASIM” 

 
“ANAYA CORRIGE A CONSEJEROS ESTATALES” 

 
“Luchan Moreno y Romero por candidatura; Pachuca” 

 
“Tiene registro en EU tequilera Kate-Chapo” 

 
“Ordeña un pueblo alberca de diesel” 

 “Operador de El Azul, tras narcopelícula; pieza clave en el caso Kate” 

 
“En 2015, la cifra más alta de ahorro voluntario en Afores” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Ningún aspirante a candidato independiente a diputado acudió ante el IEEH: El Consejo 
General del Instituto Estatal Electoral (IEE), llevó a cabo la primera sesión extraordinaria del mes en curso, con el objetivo de 

informar sobre el proyecto propuesto por la secretaria ejecutiva al respecto de las manifestaciones de intención de registro 

como aspirantes a candidatas y candidatos independientes al cargo de diputadas y diputados del estado. Jerónimo Castillo 
Rodríguez, Secretario Ejecutivo del órgano electoral, informó que siendo las 12:14 horas del día 14 de enero del 2016 

concluye esta etapa sin recepción alguna en los 18 distritos electorales. (Redacción, página web) 

Criterio-Poca identificación con independientes: Ante el nulo registro de candidaturas independientes por las 

diputaciones locales al cierre de la convocatoria, la consejera presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE), Guillermina 

Vázquez Benítez, consideró que, al ser una figura nueva de participación, quizá los ciudadanos aún no se sienten identificados 
con la representación. A esto pudo abonar la dificultad de conformar una estructura para aspirar a una candidatura a la 

gubernatura y a las diputaciones estatales, como es la conformación de la figura legal y la asociación civil, dijo. No obstante, 
Vázquez Benítez confió en que los aspirantes sin partido tengan más impacto en la contienda por los 84 ayuntamientos. Hasta 

el 14 de enero, el IEE reporta dos registros de manifestación por parte de aspirantes a las alcaldías de Apan y Tulancingo. La 

fecha para inscribirse en el proceso independiente por los ayuntamientos finaliza el próximo 15 de febrero. “Creo que vamos a 
tener más participación en ayuntamientos. Veremos los resultados y después podemos tener un análisis de cuál fue el 

impacto en la ciudadanía acerca de las candidaturas independientes. No sabemos qué pasó en la de diputados, nosotros 
esperábamos algún registro”, expresó la consejera presidenta. El piso no es parejo: aspirante. Tras acudir al IEE al 
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mediodía de ayer para manifestar su intención de obtener una candidatura independiente el ayuntamiento de Tulancingo, 
Alejandro Ahued Sarquis aseguró que “no hay un piso parejo” para estas nuevas figuras de participación. A diferencia de los 

partidos políticos, que dispondrán para las próximas elecciones de gobernador, diputados y ayuntamientos de 108 millones 
459 mil 181 pesos, la bolsa de financiamiento para todos los independientes será de 791 mil 56 pesos. “El financiamiento es 

muy poco y aquí el piso, realmente, no es parejo para los independientes, a diferencia de los candidatos que vayan por algún 

partido político. Realmente los candidatos independientes nos tendremos que autofinanciar”, señaló el expanista. Ahued 
Sarquis renunció al Partido Acción Nacional (PAN) en febrero del año pasado, “cuando vimos que las candidaturas 

independientes iban a ser una realidad en el estado. Por ello preferí ir por esa figura, la cual me parece la mejor opción, pues 
ya estamos cansados y obedece al hartazgo que tenemos todos los ciudadanos de más con lo mismo”, indicó. PERFILES: 

Alejandro Ahued Sarquis. Es empresario de la construcción en Tulancingo. En 2008 fue candidato suplente en la fórmula a 

la alcaldía por Acción Nacional, que encabezó Óscar Damián Sosa Castelán. Después de ocho años de militar en el PAN, 
Ahued Sarquis renunció para trabajar en favor de las candidaturas independientes, pues, dijo, se “cansó de las formas” como 

se llevaba a cabo la política dentro de los partidos, además de que no iban con su “ideal”. APAN: Héctor Herrera Ocampo. 
Fungió como subdirector administrativo de la Escuela Superior de Tlahuelilpan de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo. Además, se ha desempeñado como comerciante. Acudió al IEE el 28 de diciembre de 2015 a manifestar su intención 
para contender con una candidatura independiente por la presidente municipal de Apan. Herrera Ocampo se presentó ante el 

IEE acompañado de algunos familiares y su representante legal. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Crónica-A la espera de casos concretos para asignar pluris: Posible que asignen espacios de representación 
proporcional a candidatos independientes de las planillas de ayuntamientos, pese a que no lo contempla el Código Electoral 

habrá que conocer los casos concretos para que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) otorgue espacios a perfiles autónomos, 

precisó el consejero, Fabián Hernández García. El año pasado, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) determinó que es conforme a derecho asignar regidurías por principio de representación proporcional a 

planillas de candidaturas independientes, para materializar el derecho humano a votar y ser votados. Los magistrados 
acordaron que no puede limitarse la asignación de asambleístas por la vía plurinominal a contendientes ciudadanos, debido a 

que no hay justificación constitucional y viola el principio de igualdad para el acceso a cargos públicos. “Es un tema complejo, 
primero está el principio pro persona, es decir lo más favorable para las personas y hay que tomar precedentes que se han 

emitido, desde el punto de vista de darle voz a las minorías”. Aclaró que no adelantará criterios a nombre del Consejo General 

del IEEH, por tanto esperarán si en los resultados de la jornada comicial del 5 de junio existen casos concretos. (Rosa 
Gabriela Porter, página 08) 

Cursor en la noticia-Concluye periodo de registro de aspirantes a candidaturas independientes, para cargo de 

diputadas y diputados del estado: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE), llevó a cabo la primera sesión 
extraordinaria del mes en curso, con el objetivo de informar sobre el proyecto propuesto por la secretaria ejecutiva al 

respecto de las manifestaciones de intención de registro como aspirantes a candidatas y candidatos independientes al cargo 
de diputadas y diputados del estado. Jerónimo Castillo Rodríguez, Secretario Ejecutivo del órgano electoral, informó que 

siendo las 12:14 horas del día 14 de enero del 2016 concluye esta etapa sin recepción alguna en los 18 distritos electorales. 

(Redacción, página web) 

El Independiente-Descarta IEE favorecer a partidos en designación de consejos: Guillermina Vázquez Benítez, 

consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), indicó que en ningún momento hubo alguna tendencia 
para favorecer a algún partido político en la integración de los consejos distritales. “Todas las propuestas que se presentaron 

antes de aprobar los nombramientos en sesión de consejo fueron circuladas y consensadas con los partidos”, expresó al 

finalizar sesión la madrugada del jueves. Vázquez Benítez apuntó que ser militante de un partido no es impedimento para ser 
consejero electoral. “Somos un instituto que actúa de buena fe, los ciudadanos acudieron a la convocatoria del proceso de 

selección. Como ustedes saben se hizo análisis curricular, entrevista y a partir de esta calificación se integraron los consejos. 
”Apuntó que los partidos tuvieron la oportunidad de revisar y no hubo observaciones, por lo que “consideramos que no tienen 

ningún problema”. Fue a través de las entrevistas que los consejeros supieron de la trayectoria de los aspirantes a estos 

cargos y consideraron que fueron los más aptos. “Ya hay una resolución que dice que ser militante no impide ser consejero.” 
De los 18 consejos distritales electorales, organismos encargados de vigilar en Hidalgo el proceso de la elección en sus 

demarcaciones, 14 están conformados por militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Son seis consejeros 
distritales propietarios y 15 suplentes tricolores. Así se desprende al comparar las listas publicadas por el instituto con los 

miembros afiliados que pueden ser consultados en la página oficial del partido. (Víctor Valera, página 04) 
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Capital Hidalgo-IEEH espera mayor participación en candidaturas para alcaldías: Guillermina Vázquez Benítez, 
presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), confió en que habrá mayor participación de ciudadanos en las 

candidaturas independientes a presidentes municipales. Tras no haber registrado ninguna intención de aspirantes a la 

candidatura de diputados locales, la consejera presidenta se negó a calificar el hecho como “una falta de interés” de los ciu-
dadanos. Vázquez Benítez indicó que en cuanto al recurso económico que habrá de distribuir el IEEH entre quienes alcancen 

ser candidatos independientes, se apegarán a la normatividad, misma que señala que la bolsa será el equivalente a lo que 
recibe un partido político de nueva creación. En este sentido, se sabe que la bolsa podría alcanzar la suma de 730 mil pesos, 

la cual será dividida en tres partes iguales, cada parte para cada proceso electoral: gobernador, diputados y ayuntamientos. 
En el caso de la elección de gobernador, de cumplir con las firmas de apoyo que se necesitan, Porfirio Moreno Jiménez, 

aspirante a candidato independiente, recibiría sólo el 50 por ciento del total de la bolsa, esto por haberse recibido sólo un 

registro. (Verónica Ángeles, página 02) 

Énfasis-Poca respuesta en candidaturas independientes: Luego de la nula convocatoria que tuvieron las figuras de 

candidatos independientes a diputados locales, Guillermina Vázquez Benítez, presidenta del Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) de Hidalgo confió en que tenga más impacto la de alcaldes. Esto a pesar que existió difusión de la 
convocatoria en los 18 distritos electorales del estado, plazo que concluyó el último minuto del miércoles, por lo que en la 

madrugada de este día el consejo general electoral concluyó sin registros. “La figura del candidato independiente es una 
nueva figura en nuestra legislación y, a lo mejor, todavía los ciudadanos tienen que identificarse y hay otros factores también 

que los candidatos independientes, por ejemplo, que no tienen una estructura como tal para poder aspirar a un cargo de una 
magnitud de una gubernatura o una diputación entonces habría que ver el análisis después”, dijo la consejera. Recordó que 

hasta el momento sólo se tiene registrado a Porfirio Moreno Jiménez como aspirante independiente a la 

gubernatura del estado; mientras para alcaldes está Héctor Herrera Ocampo quien busca la presidencia 
municipal de Apan y la manifestación de Alex Ahued Sarquis por Tulancingo. La fecha fatal para que ciudadanos 

manifiesten ante el IEE su intención de buscar una posición en algún ayuntamiento del estado vencerá el próximo 15 de 
febrero, es decir, dentro de un mes. (Ommar Bravo, página web) 

News Hidalgo-Consejo General del IEE llevó a cabo la primera sesión extraordinaria del mes: El Consejo General 

del Instituto Estatal Electoral (IEE), llevó a cabo la primera sesión extraordinaria del mes en curso, con el objetivo de informar 
sobre el proyecto propuesto por la secretaria ejecutiva al respecto de las manifestaciones de intención de registro como 

aspirantes a candidatas y candidatos independientes al cargo de diputadas y diputados del estado. Jerónimo Castillo 
Rodríguez, Secretario Ejecutivo del órgano electoral, informó que siendo las 12:14 horas del día 14 de enero del 2016 

concluye esta etapa sin recepción alguna en los 18 distritos electorales. (Redacción, página web) 

News Hidalgo Surge aspirante a candidato independiente para la alcaldía de Tulancingo: Este día el ciudadano 
Alejandro Ahued Sarquis acudió al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), con el objetivo de entregar formalmente su 

manifiesto de intención para adquirir la calidad de aspirante a candidato independiente para contender por el Ayuntamiento 

de Tulancingo de Bravo. El expanista y empresario fue recibido por el Secretario Ejecutivo, Jerónimo Castillo Rodríguez y el 
Director Ejecutivo Jurídico, Francisco Martínez Ballesteros; a quienes entregó la documentación señalada en la convocatoria 

emitida por este órgano electoral. (Redacción, página web) 

Nueva Voz-IEEH entregara casi $109 millones a partidos: En la primera sesión ordinaria del mes de enero del Consejo 
General, del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), se aprobaron más de 108 millones 828 mil pesos dirigido a los 

nueve partidos políticos, para actividades ordinarias y específicas, así como electorales de enero a mayo de este año, sin 
contar la bonificación por la actividad electoral de los representantes de casilla, en los próximos comicios del 5 de junio para 

elegir gobernador, diputados locales y presidentes municipales. Respecto a la asignación para actividades ordinarias de todos 
los partidos políticos se acordó 36 millones 276, mil 283. 78 pesos, resultado del padrón electoral con corte de julio de 2015, 

que es de un millón 986 mil 653 ciudadanos y se consideró el salario mínimo de 73. 04 pesos, vigente en el país. Sin 

embargo, los partidos de reciente creación como es Morena y Encuentro Social, recibirán el 2 por ciento del total, siendo 725 
mil 525. 68 pesos. En tanto, los siete partidos políticos con inmediatos antecedentes electorales serán acreedores a un 30 por 

ciento de forma igualitaria, resultando 10 millones 447 mil 569. 73 y el 70 por ciento restante será en forma proporcional a la 
votación obtenida, que es de 24 millones 377 mil 662. 70. Mientras, que en el rubro de las actividades específicas a que 

tienen derecho los partidos políticos para este año, se otorgará un financiamiento equivalente al 3 % (tres por ciento) del que 

corresponda en el mismo año para las actividades ordinarias y específicas. En tanto, para el financiamiento público de las 
campañas electorales para elegir gobernador, dividido en cinco meses asciende, para los nueve partidos políticos, a un total 

de 43 millones 531 mil 540. 54, dividido de la siguiente forma: Acción Nacional con 5 millones 067 mil 369. 82; Revolucionario 
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Institucional, 15 millones 247 mil 481. 76; de la Revolución Democrática, 5 millones 579 mil 300. 74; del Trabajo 2 millones 
613 mil 026. 74; Verde Ecologista de México, 3 millones 347 mil 281. 94; Movimiento Ciudadano, 2 millones 279 mil 540. 31; 

Nueva Alianza, 7 millones 656 mil 277. 60; Morena y Encuentro Social 870 mil 630. 81, respectivamente. Para diputados 
locales y ayuntamientos la bolsa es de 32 millones 648 mil 655. 40, para cada una de las elecciones, dividido: Acción Nacional 

con 3 millones 800 mil 527. 37; Revolucionario Institucional con 11 millones 435 mil 611. 32; de la Revolución Democrática, 4 

millones 184 mil 475. 55; del Trabajo con un millón 959 mil 770. 05; Verde Ecologista de México, 2 millones 510 mil 461. 46; 
Movimiento Ciudadano, un millón 709 mil 655. 24; Nueva Alianza, 5 millones 742 mil 208. 20; Morena, 652 mil 973. 11, 

misma cantidad para Encuentro Social. Este financiamiento para campaña se ministrará entre los meses de enero a mayo de 
2016, debiendo los institutos políticos presentar las cuentas bancarias respectivas para ese efecto. Asimismo, para la 

profesionalización de funcionarios de los Consejos Distritales, órganos desconcentrados del IEE, fue capacitado de cara al 

proceso electoral, con el reconocimiento por su trabajo, durante el Consejo General, al director Ejecutivo de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica, José Guillermo Corrales Galván y al consejero presidente de la comisión respectiva, Uriel Lugo 

Huerta. El Consejero presidente de la Comisión de Capacitación reportó que durante más de 15 horas, dividido en dos días, se 
impartieron los temas de género, candidaturas independientes, reforma político electoral 2014 y oficialía electoral, explicados 

por consejeras, consejeros, directores ejecutivos, secretario ejecutivo, así como de las distintas áreas de este Instituto, 
destacando que por primera vez se realizó la capacitación de estas estructuras antes de su instalación. Cabe destacar que se 

capacitó a 123 de los 126 integrantes de estos Consejos Distritales, sin embargo, una vez aprobado el resto de los integrantes 

se capacitarán, a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica. Por otra parte, el 
representante del Partido Morena, Eduardo Soto Ramírez, durante la sesión de Consejo General, planteó un punto de acuerdo 

para que se revisara bajo otros lineamientos la asignación del financiamiento, pues dijo que el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) acapara los recursos y acusó de inequidad el procedimiento. (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Alejandro Ahued Sarquis, independiente por Tulancingo: Este día el ciudadano Alejandro Ahued 

Sarquis acudió al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), con el objetivo de entregar formalmente su manifiesto de 
intención para adquirir la calidad de aspirante a candidato independiente para contender por el Ayuntamiento de Tulancingo 

de Bravo. El expanista y empresario fue recibido por el Secretario Ejecutivo, Jerónimo Castillo Rodríguez y el Director 
Ejecutivo Jurídico, Francisco Martínez Ballesteros; a quienes entregó la documentación señalada en la convocatoria emitida 

por este órgano electoral. (Redacción, página 3A) 

Punto por Punto-Sin registros termina en el IEEH el plazo para las candidaturas independientes a diputados 
locales: Al terminar el plazo a las 00:00 horas del jueves para el registro de las candidaturas independientes para diputados 

locales, ante el Instituto Estatal Electoral, no se presentó petición alguna al respecto, así lo dio a conocer la consejera 

presidenta del organismo Guillermina Vázquez Benítez. Durante el desarrollo de la sesión extraordinaria del pleno del Consejo 
General del IEEH, la cual dio inicio poco antes de la media noche se presentó un avance al respecto para después decretar un 

receso en los trabajos que reiniciaron minutos después de la media noche en que finalmente se dio a conocer que no se 
había presentado registro alguno en los 18 distritos. En la sesión el secretario general del IEEH alrededor de las cero horas 

con 14 minutos informó que después de haber recibido los reportes de los representantes de las 18 representaciones 

distritales, se daba por terminada esa etapa del actual proceso electoral sin petición o registro alguno para candidatos a 
diputados federales por la vía independiente. Al respecto la consejera presidenta dio a conocer que en lo que se refiere a las 

candidaturas independientes solamente se presentó una a gobernador, y una más para ayuntamientos en la región de Apan, 
además de referir que en este último caso se esperan más ya que aún hay tiempo para ello ya que en ese caso los tiempos 

oficiales cierran a las 00:00 horas de este viernes, además de asegurar que se desconocen las razones por las que en este 
caso nadie se registró para las diputaciones. “Desconocemos lo que pasó en el ánimo de la población para las candidaturas 

independientes a diputados locales, pero esperamos ver cuál será el impacto para los ayuntamientos y sabemos que la figura 

de candidato independiente es nueva en la legislación y a lo mejor todavía los ciudadanos tienen que identificarse, por lo que 
después se tendrá que hacer un análisis”. La funcionaria electoral manifestó que este viernes culmina el plazo para el registro 

de candidatos a presidentes municipales independientes y el próximo 18 del mes en curso el plazo de ley para el registro de 
las alianzas de las cuales se espera que se puedan presentar algunos registros. Cabe mencionar que el 17 de enero, los 

partidos políticos deberán presentar un plan de reciclaje de propaganda de recampañas de gobernadora o gobernador. El 

lunes 18, vence la fecha para solicitar el registro de coaliciones y plataformas electorales para la elección ordinaria de 
gobernadora o gobernado, y 19 es la fecha límite para solicitar el registro de coaliciones y plataformas electorales para la 

elección de diputadas y diputados. (Redacción, página web) 
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Síntesis-Cerró plazo sin independientes a diputaciones: Al cierre del plazo para el registro de las candidaturas 
independientes para diputados locales, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo no recibió solicitudes, informó la consejera 

presidenta del organismo Guillermina Vázquez Benítez. En sesión extraordinaria del pleno del Consejo General del IEEH, la 

cual dio inicio poco antes de la media noche del miércoles, se presentó un avance al respecto para después decretar un 
receso en los trabajos que reiniciaron minutos después de la media noche en que finalmente se dio a conocer que no se 

había presentado registro alguno en los 18 distritos electorales. Por su parte, la consejera presidenta Guillermina Vázquez 
Benítez, infirmó que en el caso de las candidaturas a gobernador solamente se presentó el registro de Porfirio Moreno 

Jiménez y para ayuntamientos hasta el momento solamente una persona de la región de Apan, ha manifestado sus 
aspiraciones, por lo que en ese caso los tiempos oficiales cierran a las 00:00 horas de este viernes, además de asegurar que 

se desconocen las razones por las que en este caso nadie se registró. "Desconocemos lo que pasó en el ánimo de la 

población para las candidaturas independientes a diputados locales, pero esperamos ver cuál será el impacto para los 
ayuntamientos y sabemos que la figura de candidato independiente es nueva en la legislación y a lo mejor todavía los 

ciudadanos tienen que identificarse". Por último, la funcionaria electoral manifestó que este viernes culmina el plazo para el 
registro de candidato a presidentes municipales independientes. (Jaime Arenalde, página 04) 

Solución-Venció plazo para inscribirse en el Consejo general del IEE candidatos independientes a diputados o 

diputadas: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE), llevó a cabo la primera sesión extraordinaria del mes en 
curso, con el objetivo de informar sobre el proyecto propuesto por la secretaria ejecutiva al respecto de las manifestaciones 

de intención de registro como aspirantes a candidatas y candidatos independientes al cargo de diputadas y diputados del 
estado. Jerónimo Castillo Rodríguez, Secretario Ejecutivo del órgano electoral, informó que siendo las 12:14 horas del día 14 

de enero del 2016 concluye esta etapa sin recepción alguna en los 18 distritos electorales. (Redacción, página web) 

Uno más Uno-Nulo Interés de ciudadanos por buscar una diputación: Ninguna de las candidaturas independientes a 
diputados locales, por alguno de los 18 distritos electorales en Hidalgo, despertaron el interés de los ciudadanos, toda vez que 

no se registraron aspirantes tras vencerse el término este miércoles a la medianoche. Ello, a pesar de las altas expectativas 

que se tenían en el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, en donde los consejeros esperaron hasta el último minuto de 
este 13 de enero para recibir alguna manifestación de intención. Cabe señalar que algunos requisitos eran flexibles, como la 

edad mínima para aspirar a una candidatura independiente por una diputación local, que es de 21 años, así como tener una 
residencia efectiva no menor de tres años en el estado. Sin embargo, también había otros más complejos como el de 

constituir una asociación civil, sacar una cédula de identificación fiscal de la misma y abrir una cuenta bancaria. Además, los 
aspirantes a una candidatura independiente para contender por alguna de las 18 diputaciones locales, requerían un promedio 

de 3 mil 200 firmas de apoyos para lograr la postulación. Jerónimo Castillo Rodríguez, secretario general del IEE, descartó 

que la falta de aspirantes fuera a consecuencia de los requisitos que se establecieron en la convocatoria que se emitió el 
pasado 2 de octubre de 2015. Tras concluir esta etapa, ahora el organismo electoral esperará a recibir las cartas de 

manifestación de los aspirantes a contender por una presidencia municipal, plazo que vencerá el próximo 15 de febrero. Es de 
hacer notar que de 66 hasta 6 mil 167 firmas deberán de reunir los aspirantes a una candidatura independiente por alguno de 

los 84 ayuntamientos en Hidalgo. Antes necesitan manifestar su aspiración y entregar una serie de requisitos fundamentales, 

establecidos por el Instituto Estatal Electoral (IEE). El principal reto será obtener la cédula de respaldo de la planilla de 
integrantes de los ayuntamientos, misma que deberá contener cuando menos la firma de 3 por ciento de ciudadanos inscritos 

la lista nominal de electores del municipio al corte de 31 de agosto de 2015. Las rúbricas deberán ser de ciudadanos de por lo 
menos la mitad de las secciones electorales de cada ayuntamiento, "cuando menos 1.5 por ciento de la lista nominal de 

electores en cada una de ellas". De acuerdo con el listado nominal del Registro Federal de Electores (RFE) del Instituto 

Nacional Electoral (INE), en municipios de la Sierra hidalguense un aspirante independiente requiere el menor número de 
apoyo ciudadano para obtener una candidatura. En Eloxochitlán sólo deben reunir 66 firmas de 2 mil 214 ciudadanos inscritos 

el registro electoral; en Juárez Hidalgo, 74 rúbricas de 2 mil 484 ciudadanos; en Pacula, 122 firmas de 4 mil 74 personas. En 
contraparte, los municipios donde un aspirante requiere más firmas para una postulación independiente por la alcaldía son 

Pachuca, Tulancingo y Mineral de la Reforma. En el caso de la capital hidalguense, deberán reunir 6 mil 167 firmas, 
correspondientes a 3 por ciento de los 205 mil 595 inscritos en la lista nominal. Para Tulancingo, la cifra es de 3 mil 376 de 

112 mil 561 ciudadanos. En Mineral de la Reforma se requiere juntar 2 mil 856 rúbricas de un total de 95 mil 204. Es decir, 

del 16 de febrero al 16 de marzo de 2016 podrán colectar firmas de respaldo de 3 por ciento del listado nominal del municipio 
donde pretendan participar. El apoyo se podrá buscar a través de medios diferentes a la radio y la televisión; es decir, en 

reuniones públicas, asambleas, marchas y todas aquellas actividades dirigidas a la ciudadanía en general, siempre que ro 
constituyan actos anticipados de campaña. (Roberto Reynoso, página 03) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Prevé PRI registro de aspirantes en enero: El registro de los precandidatos a la gubernatura de Hidalgo y a las 
diputaciones locales por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), tentativamente, será entre el 30 y 31 de enero, toda vez 

que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) emita la convocatoria. De acuerdo con los plazos previstos por José Gonzalo Badillo 
Ortiz, presidente de la Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI estatal, para que “cuadren” los tiempos previstos dentro 

del proceso de selección y postulación, la convocatoria deberá ser publicada el próximo 18 de enero. El 20 de febrero, añadió, 

se llevaría a cabo la asamblea electiva, durante la cual votarán o ratificarán a los candidatos del PRI a las 18 diputaciones 
locales y la gubernatura. La convocatoria debe establecer el mecanismo para llamar a los cónclaves de los sectores y 

organizaciones políticas del PRI, que asistirán a dicha asamblea, explicó. En entrevista, Badillo reiteró que si el documento es 
emitido el 18 de enero, al siguiente día las filiales y organizaciones tricolores convocarían a sus cuadros para la elección de 

delegados. Asimismo, de los 648 consejeros políticos del PRI en Hidalgo, insacularán la mitad (acción prevista el próximo 27 

de enero); es decir, solo 324 participarían como delegados a la asamblea electiva. “La convocatoria para postular y elegir al 
candidato a la gubernatura la expedirá el CEN. En principio sería el 18 de enero, pero no me lo han confirmado; nosotros 

estamos preparados para que se publique la convocatoria esa fecha, aunque podría ser otro día que no vaya más allá de 27 
de enero”, especificó. En caso que el CEN no expida la convocatoria el próximo lunes, las fechas de registro se recorrerán. El 

Instituto Estatal Electoral (IEE) emplazó a los partidos políticos para que realicen sus procesos internos de selección 
(precampañas) y postulación de candidatos a la gubernatura del 18 de enero al 27 de febrero. Para elegir aspirantes a 

diputados locales, el plazo es del 19 de enero al 27 de febrero. Los aspirantes del PRI que han externado intención por la 

candidatura a la gubernatura de Hidalgo son los senadores Omar Fayad Meneses y David Penchyna Grub, así como los 
diputados federales Carolina Viggiano Austria y Fernando Moctezuma Pereda. También aspiran la directora general de la 

Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (Cdi), Nuvia Mayorga Delgado, y el secretario técnico del 
Consejo Político y Desarrollo Rural de la CNC, José Antonio Rojo García de Alba. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-PRI estatal, listo para convocar a sus aspirantes (Janet Barragán, página 10) 

Criterio-Lanza Moreno Abud movimiento para recuperar Pachuca: El exdirigente del PAN Hidalgo Alejandro Moreno 
Abud presentó el Movimiento por la Recuperación de Pachuca, con el cual buscan el regreso de Acción Nacional al gobierno 

de la capital estatal, luego de “13 años de pésimos gobiernos priístas”. En conferencia de prensa, acompañado del diputado 
local Juan Carlos Robles y los exlegisladores Irma Beatriz Chávez y Jorge Moctezuma, Moreno criticó las últimas cuatro 

administraciones públicas de Pachuca que prosiguieron el gobierno panista de José Antonio Tellería. Moreno afirmó que los 

gobiernos tricolores abandonaron a los pequeños comerciantes y ejecutaron obras “sin beneficio para los pobladores”. “Le 
llegó la hora al PRI, porque de que se van, se van”, afirmó tras acusar que la población de la capital del estado se encuentra 

“cansada” de la impunidad y la corrupción. El exdirigente albiazul mencionó que esperará a que su partido emita la 
convocatoria de selección para confirmar o descartar si buscará la candidatura por la alcaldía de Pachuca, la cual será 

determinada por consulta a la militancia, como acordó el Consejo Político de Acción Nacional en Hidalgo. Además, por cuota 

de equidad de género, corresponderá a un hombre encabezar la fórmula por el ayuntamiento capitalino. Respecto a la 
aspiración de una mujer, la de la exdiputada local Yolanda Tellería, a la candidatura por Pachuca, afirmó que hay diálogo con 

todos los panistas, por lo que descartó una ruptura a la unidad. Moreno también se pronunció contra una coalición con el 
PRD, pues mencionó que los panistas no confían en senador Isidro Pedraza ni en José Guadarrama. Además, aseguró que el 

PAN cuenta con cuadros para hacer frente y ganar las elecciones del 5 de junio. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Milenio-Puede PAN enfrentar comicios sin el PRD (Janet Barragán, página 11) 
Crónica-Exterioriza AMA su proyecto para ir por candidatura; alcaldía capitalina (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Abud veta coalición para Pachuca (Víctor Valera, página 05) 
Capital Hidalgo-Llama panista a integrarse a su proyecto (Sergio Juárez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Moreno convoca a recuperar Pachuca (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Ex dirigente panista Alejandro Moreno anuncia movimiento de recuperación de Pachuca (Raúl 

Pérez, página 3A) 

Síntesis-Busca PAN recuperar ayuntamiento de Pachuca (Jaime Arenalde, página 04) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

8 de 24 

88  

Crónica-Evidencia Romero aspiraciones: Manifestó la exdiputada federal del Partido Acción Nacional (PAN), Gloria 
Romero, que busca la candidatura a la presidencia o diputación local, por Pachuca. Descartándose para la gubernatura, al 

considerar que no tiene la posibilidad de competir de manera interna, ya que los aspirantes deben tener un trabajo en el 

territorio hidalguense. Recordó que fue diputada federal de su instituto político, pero sólo tuvo presencia en algunos 
municipios y “últimamente me he dedicado a actividades de la iniciativa privada”. Sobre la elección interna de los 

precandidatos a la presidencia municipal y diputados locales, indicó se deben definir por encuestas e identificar quién está 
mejor posicionado, así como las posibilidades de lograr un triunfo. El PAN debe aplicar un estudio serio, objetivo y represente 

la mayor parte de las opiniones de los militantes y simpatizantes de este organismo político, para recuperar los espacios 
perdidos. Subrayó Gloria Romero que será su propio partido quien determine si podrá encabezar algunas de las fórmulas por 

estos puestos de elección popular: esperará los tiempos y las convocatorias. En este contexto, la dirigencia panista debe 

aplicar el mismo método de la encuesta para seleccionar al candidato a la gubernatura del estado, que tenga las mayores 
posibilidades de ganar. Afirmó que los aspirantes deben dejar de lado los proyectos personales o de grupo para lograr un 

proyecto de equipo, del partido y la sociedad. “Es momento de dejar atrás los caprichos y egos que no corresponden con la 
realidad, ya que los pleitos personales pueden superar las demandas de la gente”. Sólo logrando la unidad al interior del PAN 

será posible presentar a los mejores hombres y mujeres para recuperar el lugar que le corresponde a los panistas en la vida 

política del estado de Hidalgo. (Alberto Quintana, Página 03) 

Crónica-Mantienen esperanza de ir juntos: PAN-PRD: Buscarán concretar la alianza entre el Partido Acción Nacional 

(PAN) y el de la Revolución Democrática (PRD) en los ayuntamientos, sí que es no se logra para el caso de la gubernatura, 
comentó el diputado local, Juan Carlos Robles Acosta. Recordó que las dirigencias naciones de ambos institutos políticos aún 

no logran concretar la alianza para el caso específico de la gubernatura de Hidalgo; sin embargo en los municipios si se prevé 

que puedan conjuntar esfuerzos. “El tema está complicado, porque está en la esfera de la dirigencia nacional, no nos compite 
en la dirigencia estatal; pero hay buena relación con los actores del PRD, estamos esperando los tiempos y en los próximos 

días se van a concretar las situaciones para los municipios”. En el temas de los ayuntamientos, indicó que se avanza bien en 
los acuerdos con el sol azteca, por lo cual existen muchas posibilidades de que se dé una coalición en algunos municipios y en 

otros se unan de facto, ya sea tanto del PAN hacia el PRD, así como a la inversa. Todos estos acuerdos dependerán de los 

resultados de las cúpulas nacionales, en cuanto al tema de la gubernatura; no obstante para los municipios, son las 
dirigencias nacionales quienes tienen el poder de determinar ir en alianza o no con el partido amarillo. En tanto, el tema de 

las diputaciones locales, señaló, hasta el momento no se tiene en la mesa de discusión, por ello ambos partidos presentarían 
candidatos por su lado en cada uno de los 18 distritos de los que se compone la entidad. (Jocelyn Andrade, página 04) 

Crónica-Suenan ya Mota y Sosa como los gallos del Movimiento Ciudadano: Confirmó el Movimiento Ciudadano 

(MC) que el excandidato independiente, Antonio Mota, será su candidato para contender por la presidencia Pachuca. 
Asimismo, el dirigente estatal Christian Pulido Roldán, destacó que otro de los proyectos al interior de este organismo es 

lograr que sea su candidato a la gubernatura de Hidalgo a Gerardo Sosa Castelán, para lo cual tienen pláticas con la 
dirigencia nacional y estatal. El proyecto que se propone para la capital hidalguense y la entidad es integrar a los ciudadanos 

y personas con trayectoria que quieran participar en estas elecciones locales. “El partido ya logró un acercamiento con 

Gerardo Sosa en lo mejor de los términos, lo interesante es que la suma de voluntades y coincidencias, será en beneficio del 
instituto político y la propia sociedad hidalguense”. Reconoció que Sosa Castelán tiene representatividad en diferentes 

ámbitos sociales y políticos, pero lo más importante es penetrar entre los diferentes sectores del estado. Consideró que hay 
una buena relación y química, lo que fortalece el proyecto que impulsa MC en la entidad, por lo cual se buscan los perfiles 

idóneos que van a competir en las elecciones locales. El dirigente estatal afirmó que han convocado a los diferentes actores 

políticos de la zona del altiplano, sierra, huasteca y a que se integren a las filas de este instituto político. Las puertas están 
abiertas para los que en su momento buscaron participar en las elecciones locales de manera independiente y MC es una 

opción. Al interior del partido ya cuentan con ciudadanos que tienen el perfil y el arraigo, para ganar en diferentes municipios 
del estado, sin importar que adversarios compitan. Pulido Roldán destacó que en los próximos días van a presentar nuevas 

sorpresas en sus listas de candidatos. (Alberto Quintana, página 04) 
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El Independiente-Anaya corrige a consejeros estatales: factible alianza con PRD: Al considerar que es factible la 
coalición opositora, Ricardo Anaya Cortés, dirigente nacional del PAN, vetó el acuerdo de los consejeros estatales panistas que 

prohibía la alianza con el PRD para elección de gobernador de Hidalgo. También exhortó al consejo estatal del PAN a 

“reunirse en sesión extraordinaria a efectos de conocer nuevamente del tema relacionado a la autorización a la comisión 
permanente estatal de suscribir convenios de asociación electoral con otros partidos”. Según el documento de 14 hojas 

firmado por el secretario general Damián Zepeda Vidales, Anaya consideró el caso de urgente resolución, toda vez que la 
fecha límite para solicitar el registro de plataformas y coaliciones de gobernador fenece el 18 de enero. Anaya, presidente del 

comité ejecutivo nacional panista, consideró que la condición política actual y los históricos electorales del PAN en Hidalgo, 
reportados por la Secretaría Nacional de Fortalecimiento Interno, hacen factible la posible alianza. Esto, “en aras de obtener 

los mejores resultados y participar en condiciones de competitividad en lo próxima jornada electoral”. El 22 de noviembre el 

consejo estatal del PAN en Hidalgo, celebró sesión extraordinaria donde vetó la coalición con el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) para la elección de gobernador. Sin embargo, la facultad de la comisión permanente del consejo nacional, 

“es vetar, previo dictamen fundado y motivado, las resoluciones o acuerdos de todas las asambleas estatales y municipales”. 
En caso de que “resulten ser contrarias a los ordenamientos, principios y objetivos del partido o inconvenientes para el 

desarrollo de sus trabajos”. El presidente del comité ejecutivo nacional “debe tomar las providencias que juzgue convenientes 

para el partido en casos urgentes y cuando no sea posible convocar al órgano respectivo, bajo su más estricta 
responsabilidad”. (Víctor Valera, página 05) 

El Independiente-Preparan perredistas consejo estatal: Aún sin definir la coalición PAN-PRD en Hidalgo, el sol azteca 
prepara sesión de consejo estatal mañana donde resolverá las candidaturas por género en los distritos electorales locales. 

Además de precisar método de selección en San Bartolo Tutotepec, Molango, San Felipe Orizatlán y Huazalingo, de acuerdo 

con perredistas. El sol azteca confía en que el comité ejecutivo nacional autorice la coalición con los panistas en el transcurso 
de este viernes para ventilar el convenio de alianza entre sábado y domingo. Además también limitarán si la coalición 

opositora incluye al Partido del Trabajo (PT), a unas horas de que venza el plazo para registrar alianza ante el Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). Tras avalar el comité ejecutivo nacional alianzas con el PAN en Oaxaca y Veracruz, aún 

queda la posibilidad de concretar coalición en Hidalgo. Hasta el momento los perredistas aprobaron ir con Acción Nacional en 

Zacatecas, Durango, Oaxaca y Veracruz. (Víctor Valera, página 05) 

El Independiente-Analiza Nueva Alianza coalición con PRI: El diputado local de Nueva Alianza Víctor Trejo Carpio 

expresó que la dirigencia estatal mantiene reuniones con el comité nacional del partido para analizar la posible alianza con el 
PRI. “Nuestro dirigente estatal ha sido llamado por la dirigencia nacional para entablar una serie de reuniones ante la 

posibilidad de algunas coaliciones que se pueden dar, todavía no tenemos el dato preciso”, afirmó. El lunes de la próxima 

semana será la fecha límite para que los partidos políticos registren alianzas ante el Instituto Estatal Electoral. Y es que en 
semanas anteriores el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Alberto Meléndez Apodaca informó sobre 

pláticas con las dirigencias del Verde Ecologista y Nueva Alianza para conformar una alianza de cara a las elecciones 
concurrentes de este año. En entrevista, el diputado local Trejo Carpio descartó posibilidad de que Nueva Alianza se acerque 

al frente opositor, pues en caso de existir alianza será con el PRI. “No podemos adelantar nada, lo que sí sé es que hay 

acercamiento y pláticas”, aseveró. Refirió que su partido se prepara para enfrentar el proceso electoral con capacitación de 
estructuras estatal, distrital y municipal, además de organizaciones pertenecientes al instituto político. (José Manuel 

Martínez, página 06) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Crónica-Pretende un expanista la candidatura independiente: Acudió el ciudadano y exmilitante del Partido Acción 
Nacional (PAN), Alejandro Ahued Sarquis, a las oficinas del Instituto Estatal Electoral (IEEH) para manifestar la intención de 

ser candidato ciudadano al ayuntamiento de Tulancingo, luego de entregar su documentación reconoció que no hay piso 
parejo para los contendientes autónomos. El empresario presentó los requerimientos que establece la convocatoria, tales 

como: constituir una figura moral, su asociación y protocolizar ante un notario público las personas que lo integran, tesorero, 
representante legal, darse de alta ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y abrir una cuenta bancaria, donde 

eventualmente ejercerán los ingresos y gastos de campaña. En entrevista, indicó que en 2008 fue candidato suplente del PAN 

por la alcaldía de Tulancingo, aunque en febrero del 2015 renunció a su militancia debido a que ya no coincidía con los 
ideales y posturas “albiazules”. “Precisamente porque como participante de un partido estaba harto de las formas cómo se 

llevaba la política dentro del partido y ya no iban con mis ideales, por eso renuncié al PAN y decidí involucrarme como 
candidato independiente”. Aclaró que al interior del partido mantiene amistades, pero no dimitieron con él. “Nunca me 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

10 de 24 

1100  

negaron la candidatura por el PAN, tenía las puertas abiertas y dejé buenos amigos, pero al tener la posibilidad de ser 
candidato independiente es lo que buscábamos como ciudadanos”. El próximo 15 de febrero vence el plazo para que 

ciudadanos manifiesten su intención de participar como candidato independiente por algún ayuntamiento, luego el Consejo 
General del IEEH sesionará para validar si los suspirantes cumplieron los requisitos. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Milenio-Va Alejandro Ahued por la presidencia de Tulancingo (Janet Barragán, página 11) 

El Independiente-Acusa inequidad aspirante ciudadano en Tulancingo (Víctor Valera, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Expanista pretende ser candidato independiente (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Finaliza programa de credencialización: Largas filas de ciudadanos en los módulos del Instituto Nacional 

Electoral (INE), debido a que este 15 de enero ya no tramitarán credenciales para votar en Hidalgo y otras 12 entidades que 
celebrarán comicios locales este año: personal del organismo atenderá hasta las 12 de la noche. Concluyó la campaña intensa 

de credencialización, entonces, aquellos ciudadanos que no actualizaron o tramitaron su mica para votar antes de esa fecha 
esperarán hasta después de la jornada electoral del 5 de junio para obtener este medio de identificación oficial vigente. Los 

12 módulos de credencialización en Hidalgo otorgarán servicio a la ciudadanía hasta la medianoche del 14 y 15 de enero, a fin 
de atender a la mayor cantidad de personas. Cabe recordar que desde el pasado 1 de septiembre inició esta campaña que 

invitaba a la ciudadanía a tramitar su credencial para votar, ya que las micas con terminación 15 y 18 perdieron vigencia este 

año. Una vez que terminó el plazo para que la población realice trámites, inicia la etapa de entrega de credenciales, además 
de considerar un periodo específico para aquellas personas que perdieron su mica y puedan reponerla sin cambios de datos, 

hasta el 31 de enero. Luego, el 29 de febrero será la fecha perentoria para que ciudadanos recojan su credencial para votar, 
ya que cerrarán los módulos para que el Registro Federal de Electoral depure el padrón electoral y defina los listados 

nominales. El listado nominal contempla a los ciudadanos con posibilidades de ejercer su voto en junio próximo, es 

documento se entregará a los partidos políticos, tentativamente en mayo. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

C O N G R E S O 
El Independiente-Pide Congreso a alcaldías informar avances de entrega-recepción: A siete meses de que inicien 

los procesos de entrega-recepción de las administraciones municipales, el Congreso estatal pidió a las 84 alcaldías informar 
sobre los avances y control en la materia. “No olvidemos que en experiencias anteriores ha existido mal uso, ocultamiento o 

destrucción de información y documentos durante la transición gubernamental como parte de una deshonesta e incorrecta 

practica para evitar observaciones y sanciones”, refirió el diputado local Rosalio Santana con la finalidad de incentivar a los 
municipios hidalguenses a realizar un proceso de entrega-recepción saludable y apegado a la legalidad con vista a la 

renovación de ayuntamientos el próximo septiembre, el Congreso estatal los exhortó a que implementar y reforzar las 
medidas necesarias para que el control documental se ajuste a las leyes generales de archivo, orgánica municipal, de 

responsabilidades de servidores públicos y demás disposiciones. Con dicho sustento realizarán una correcta organización, 

administración y conservación de los soportes documentales de su gestión, afirmó. “Se solicita a los 84 ayuntamientos del 
estado que dispongan las medidas necesarias para dar a conocer a la ciudadanía las medidas tomadas para dar cumplimiento 

al exhorto realizado en meses previos por este Congreso”, indicó. Al tiempo pidió que cada ayuntamiento conforme un grupo 
de regidores encargados de dar seguimiento a la integración de los expedientes a que haya lugar. (José Manuel Martínez, 

página 06) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Despedidos 100 policías por reprobar examen de control y confianza: El alcalde capitalino 
Eleazar García Sánchez informó que hasta el momento fueron dados de baja más de 100 elementos de la Policía municipal 

por no aprobar los exámenes de control y confianza. “Todos los elementos de Pachuca ya pasaron por control y confianza, 
quienes no aprobaron pues tuvimos que hacerlos a un lado, pero hoy la corporación está al 100 por ciento”, apuntó. En 

entrevista mencionó que durante la actual administración fueron despedidos más elementos y actualmente la fuerza de la 

corporación policiaca es de 540 personas entre efectivos y administrativos. “Algunas de la vacantes se han ocupado pero 
ahora cambiaron las reglas y nadie las puede ocupar hasta que no aprueben sus controles de confianza, antes podían entrar y 

después hacer las pruebas, hoy es al revés”, explicó. García Sánchez reconoció que necesitan 450 elementos más para 
abarcar la ciudad. (José Manuel Martínez, página 08) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Fin de semana decisivo 

Dicen los que saben de política y proceso internos que este fin de semana será clave y crucial para la selección de candidato 
o candidata a gobernador en el PRI, el PAN, el PRD, la alianza opositora y hasta para independientes a presidencias 

municipales. El motivo es porque con la publicación de la primera convocatoria para registro de aspirantes a mandatarios 

estatales en el Instituto Estatal Electoral, se abre también la cortina legal para poder verificar a quienes cumplan con el perfil 
adecuado en todas sus vertientes y con todas sus letras; es decir, los partidos políticos tienen en sus manos el futuro 

inmediato de lo que serán las campañas políticas y muy posiblemente la gran elección. Dependiente de quien se elija al 
interior del PRI, que es grupo predominante en Hidalgo, es como se irán dando los movimientos de las demás piezas del 

rompecabezas de la demarcación, tanto para regiones, diputaciones, suplencias, planillas municipales, alcaldes y equipos de 
trabajo. La oposición, por su cuenta, debe evaluar a quien lanzar en contienda que pueda dar la batalla a los tricolores que 

son los que más militancia tienen y quienes pueden revertir el escenario más próximo, que es el del abstencionismo. Por el 

tricolor, se mantienen los 6 nombres de aspirantes que fueron llevados a la dirigencia nacional y que ya fueron esgrimidos en 
cuanto facultades, posibilidades, encuestas, sondeos y hasta allegados de todos los niveles, y que muy seguramente se estará 

develando la intención de por dónde se dirige la unción final. Como agregado al menú electoral, este fin de semana también 
se analizan escenarios con la alianza opositora que el PRD pretende encabezar en Hidalgo, pues estaría cediendo otros 

estados como Puebla y Veracruz al PAN y sus aliados; si así se diera, el blanquiazul no se quiere quedar de brazos cruzados y 

ya arma una estrategia para amarrar la candidatura para la presidencia municipal de Pachuca en donde iría en coalición pero 
con su candidato o candidata. Los partidos aliados al PRI, el Verde Ecologista y Nueva Alianza, también definirán en sus 

dirigencias nacionales la dinámica a seguir para poder tener, por un lado, la ganancia política de la coalición con el tricolor, y 
por el otro, la oportunidad o más mínimo chance de poder colocar a sus candidatos en algunos espacios claves. En cuanto a 

Morena y Encuentro Social, no cambian sus actividades internas y los tiempos que establecieron, pues legalmente y 
electoralmente son los más cómodos y solo esperan los plazos para poder comenzar actividades proselitistas y 

posicionamiento de personajes en el estado, así como búsqueda de perfiles para llenar todos sus espacios en la contienda del 

próximos 5 de junio. Ah, el PT... ellos parece que irán con el PRI, aunque usted y nadie lo crea. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

La Batalla Electoral estará en los municipios 
La madre de todas las elecciones del 5 de junio, se dará en este concepto de batalla fuerte en los municipios por lo competida 

que puede estar y por lo participativa que puede resultar dada la buena presencia de la ciudadanía, porque es una elección 
que les interesa y les llama la atención, por todo lo que represente un Presidente Municipal dada la cercanía que tiene con los 

ciudadanos y porque el poder se ejerce a la vuelta de la esquina, muy cerquita de todos los vecinos. Es ahí donde realmente 

se dará la batalla, y es donde los partidos apostarán su fuerza, porque de los resultados que se den en los 84 frentes, 
resultará con toda razón los otros resultados en los cargos de diputados y de gobernador. En todo caso la ecuación buenos 

candidatos para alcaldes, buenos resultados para los otros cargos de elección tiene lógica y exigencias para quienes se 
encargan de seleccionar entre las filas de cada partido a los hombres y las mujeres para que sean los candidatos para esta 

mega elección, en la que la equidad de género puede resultar una oportunidad para las mujeres y una trampa para los 

partidos que no cuentan con mujeres para pelear esos puestos de poder. El único partido que tiene ejército para dar la pelea 
con posibilidades de triunfo, si fuera solo es el PRI pero más con la coalición que piensa hacer con el PVEM y PANAL y otras 

posibilidades para amarrar triunfos en corredores donde pudiera ser que no las tiene todas consigo, y es donde la estrategia 
juega un papel fundamental.  

 

21 MUNICIPIOS LOS FUNDAMENTALES PARA GANAR LA ELECCIÓN 
Si bien Hidalgo tiene 84 municipios, de acuerdo a los números, para ganar la elección de gobernador, y de diputados, 

necesita ganar los 21 municipios tenidos por los IMPORTANTES en el tema electoral, esto es los que aportan el mayor 
número de votos y que por lo mismo garantizan con esta numeralia la victoria para el partido que lo logre y para el caso del 

PRI parece que su estrategia se endereza por ese camino, aparte de que son victorias que le representan el poder en la 
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entidad. Entre estos 21 municipios se deben apuntar Pachuca, Tulancingo, Tula, Apan, Actopan, Ixmiquilpan, Huejutla, 
Mineral de la Reforma, Zimapán, Atotonilco de Tula, Tepeji del Río, Tizayuca, y otros que no cuesta imaginar, hasta sumar 

21.  
 

LA COALICIÓN 

El PRI tiene un voto cautivo de unos 450 mil votos que e garantiza el triunfo de gobernador sin mayor problema, porque del 
lado de la oposición no tienen la menor posibilidad de llegar a esos votos ni en coalición como quedó demostrado en el 2010 

cuando Xóchitl y Calderón más los socios que tuvo en el estado no pudieron con Olvera y mordieron el polvo. Si entonces no 
pudieron, ahora que están más desorganizados y sin el apoyo de un Presidente de México en el caso de la elección para 

gobernador tienen todo perdido.  

 
5 DISTRITOS DIFÍCILES 

En la elección para diputados la cosa cambia, porque hasta donde se sabe el PRI tiene números rojos en sus análisis en 5 
distritos, que necesita componer con alianzas en donde los votos de los partidos aliados le den la victoria porque tampoco la 

cosa es tan desesperada, pero ya se sabe que el partido del Bulevar Colosio no se lanza a la batalla al ahí se va, sino que 
todo lo planea, para ganar. Por eso las alianzas con el VERDE Y CON EL PANAL, porque le aportan los votos suficientes como 

para ganar los distritos donde la situación no parece tan clara.  

 
LOS MUNICIPIOS 

Es la selección adecuada de candidatos para los municipios donde el PRI ve con cuidado la estrategia a seguir, de tal manera 
que para garantizar el triunfo en regiones como la Huasteca donde el escenario no es tan sencillo, sobre todo después de lo 

que se vivió en la elección para diputados, tiene en mente según se sabe buscar alianza con el PES que se posicionó como el 

partido fuerte en varios municipios que pueden resultar importantes para el conteo de votos para gobernador. En el resto de 
regiones se analiza con lupa la selección de candidatos y candidatas y las alianzas que tienen de plazo hasta el 20 de febrero 

para su registro con lo que las sorpresas están listas. ALBERTO MELÉNDEZ seguramente tiene en la elección de alcaldes, el 
campo de batalla más difícil pero también la gran oportunidad para ganar la elección grande de junio. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
De parte de quien 

Esta semana en materia electoral Christian Pulido dirigente de Movimiento Ciudadano (MC) dio nota sin datos suficientes, que 

debe ser analizada seriamente porque intentó poner en entredicho la lealtad de Omar Fayad al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), al aseverar en boletín de prensa que hubo acercamiento pero no acuerdo con el senador para ser 

postulado por ese instituto. Omar Fayad busca por tercera ocasión ser postulado candidato a gobernador por el PRI, en la 
primera en 2005 hubo 12 aspirantes de ellos surgió Miguel Ángel Osorio y el legislador fue el primero en declinar a favor del 

ahora secretario de Gobernación; en 2010 aunque las encuestas estaban cerradas se sumó a la postulación de Francisco 

Olvera, lo que no hizo José Antonio Rojo que estaba al fondo de las preferencias. Esta vez varias encuestas lo dan como 
puntero y si bien eso no es definitivo porque existen otros aspirantes: la titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de 

los Pueblos Indígenas (CDI), Nuvia Mayorga y el senador David Penchyna, que pueden ser elegidos, Omar Fayad parece tener 
más probabilidades que en las dos ocasiones anteriores. Resulta extraño que la versión de MC se haya emitido mediante 

boletín de prensa, no en conferencia, así evitó preguntas sobre cuándo y en donde fueron los encuentros y quien buscó a 
quien; más cuán se ha conocido de reuniones entre Gerardo Sosa con el líder moral de MC, Dante Delgado, porque el jefe 

universitario busca quedarse con esa franquicia en Hidalgo. Y se asegura que de concretarse el bloque opositor con los 

partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) para disputarle al PRI la gubernatura Gerardo Sosa o el 
depuesto dirigente magisterial Moisés Jiménez serían las cartas de Movimiento Ciudadano, aunque tampoco se puede 

descartar el fuego amigo. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

No hubo “broncos” 

Hasta ayer, sólo Alejandro Ahued Sarkis manifestó su intención de postularse como candidato ciudadano a la presidencia 
municipal de Tulancingo. Otro que tenía la intención por el mismo municipio, pero no acudió a las oficinas del consejo 

electoral, fue Gustavo Tenorio Ortega. Ambos renunciaron al Partido Acción Nacional (PAN), el año pasado, por diferencias 
con sus dirigentes. Quien hizo su show fue el cantante Francisco Xavier Berganza, al acudir a las oficinas del Instituto Estatal 

Electoral (IEE), sólo para manifestar que “no tiene intención” de ser candidato ciudadano o independiente a la gubernatura de 
Hidalgo. Él, seguramente, será postulado por el PAN como su candidato a gobernador y en caso de que se concrete la 

coalición con el PRD, tendrá que disputar al abanderado del sol azteca, para definir al candidato del frente opositor. Aunque 

por lo que se observa y ante los tiempos que se acortan, se antoja difícil que se concrete el bloque opositor al PRI. Por tanto, 
los dos principales partidos de oposición irán con su propio candidato y en el caso del PRD está por definirse al candidato, 

entre el senador Isidro Pedraza Chávez y el ex senador José Guadarrama Márquez. Ambos por su lado cada quien, afirma 
tener más simpatizantes en la entidad que el otro y que las tendencias les son favorables. Por lo que toca al PRI, el 18 de 

enero lanzará su convocatoria para elegir a su candidato a gobernador, nombre que se podría dar este mismo fin de semana 

y sin duda será un candidato o candidata de unidad, no habrá rupturas y ninguno de los aspirantes piensa renunciar al 
tricolor para buscar otro partido. Lo cierto es que en Hidalgo la posibilidad de aprovechar la reforma electoral para que los 

ciudadanos sin partido buscaran postularse, fue desdeñada y en el caso de candidatos a gobernador y diputados, nadie 
manifestó su intención. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Mexicanos: no todos son Kate y El Chapo 

Kate del Castillo y El Chapo Guzmán acaparan los titulares de la prensa. No culpo a nadie, pues el morbo nos encanta a todos 

(a unos más, a otros menos). Pero es injusto que eso ocurra cuando hay muchos mexicanos de quienes deberíamos hablar en 
los medios con la misma o mayor profusión. Van algunos de ellos: Alejandro González Iñárritu. El director de cine lanzó a las 

pantallas otra película exitosa a escala internacional, al grado que The Revenant (El Renacido) logró 12 nominaciones al 
premio Oscar. El año pasado logró tres de los mismos premios gracias a Birdman, y su éxito como cineasta está fuera de toda 

duda. Emmanuel Lubezky. Le conocen como El Chivo y es fotógrafo de cine. Recién fue noninado a un Oscar por mejor 
fotografía en The Revenant. Ganó ese premio en 2013 por Gravity, y el año pasado por Birdman. Está a punto de ganar un 

tercero y ha sido nominado ocho veces. Martín Hernández. Sonidista de cine. Recién fue nominado a un Oscar por Sonido en 

The Revenant. El año pasado fue nominado por Birdman. Enrique Olvera. Chef mexicano en Nueva York. Su restaurante, 
Cosme, he sido catalogado como uno de los mejores de la Gran Manzana. La clientela incluye a los famosos de Estados 

Unidos. Issa Lish. Modelo. Presente en las grandes pasarelas de la moda durante 2015. Es considerada la modelo mexicana 
más conocida del momento. Matilde Jiménez Coello. Científica de la Universidad de Yucatán. Fue reconocida por la Unesco 

hace unos meses por su trabajo sobre la enfermedad de Chagas, mal que aqueja a millones en América Latina. Obviamente 

esta lista es corta, muy corta, pero sirve para recordar que hay muchos mexicanos más deberían ocupar las portadas de los 
medios. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

El candidato 

¿Quién será el elegido?, tal vez ni en la cúpula del PRI lo saben aún. De acuerdo con una nota del diario Reforma el Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI plancha, con pulcritud, las candidaturas de unidad de los 12 estados donde este año se elegirá 

gobernador. A cargo está Manlio Fabio Beltrones, quien de política da cátedra a los priístas, con el respaldo del presidente, 
con la valoración del exgobernador hidalguense Miguel Osorio y el punto de vista de los actuales gobernadores. Más de un 

columnista nacional coincide en que a pesar de la influencia que tienen los mandatarios, el hecho de que después de 12 años 
llegara un priísta a Los Pinos la dinámica de antaño se ha reconfigurado. Las gubernaturas son cosa del presidente, 

consultadas a los mandatarios, pero concertadas y palomeadas desde el partido. Y no se trata sólo de que el candidato le 

guste al gobernador en turno o al presidente; el partido (esa cosa alienada que componen consejeros, corrientes, compadres) 
considera el posicionamiento entre la militancia, entre la población, el trabajo partidista, la carrera política y la imagen ante la 

opinión pública. De esta forma, coinciden algunos, los candidatos a gobernador, ahora, pueden no ser los punteros en las 
encuestas o pueden no ser los que mejor le caigan al gobernador en turno; incluso, pueden quedarse fuera los amigos 

íntimos del presidente. Se trata, ahora sí, de política. Y como es política, nada está escrito ni nada es como parece. Lo cierto 

es que el día para conocer al candidato priísta en Hidalgo está cada vez más cerca y tal vez, hasta ahora, ni el mismo 
presidente sabe quién lo representará ante los hidalguenses en los próximos seis años. 

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que parece que los panistas buscan hacer a toda costa ganar en Pachuca y ya alistan sus estrategias para ganar una vez 

más la presidencia municipal, y es que Alejandro Moreno Abud ya prepara sus jugadas para las elecciones entre ellas ser el 
candidato de los blanquiazules, sin embargo recordemos que la familia Tellería ha tenido dos triunfos en esta capital, el 

primero con José Antonio Tellería en el ayuntamiento y el segundo con Yolanda Tellería en la diputación local, así que si 

realmente piensan ganar deberán escoger al mejor o la mejor. 
 

:Que la misma situación sucede pero en Ixmiquilpan con los suspirantes por parte del Partido de la Revolución Democrática y 
es que parece que inicio el año y secretamente iniciaron las carreras por las candidaturas en todo el estado, sobre todo en las 

de presidencias municipales, en este caso se habla de Alberto Trejo Villafuerte, Nicolás Martín Mendoza y no podría faltar 
Pascual Charrez Pedraza, así que la dirigencia perredista ya tienen a sus apuntados para esta importante región. 

 

:Que en este mismo municipio, pero en el Revolucionario Institucional, la guerra sucia entre los aspirantes no se ha hecho 
esperar y es que a Facundo Guerrero en las redes sociales le ha tocado la de perder con señalamientos y acusaciones, dicen 

que es lo normal en estos tiempos cuando todos buscan un espacio en la política de sus municipios, así que no se espanten si 
seguimos viendo más propaganda negra de este personaje y de otros involucrados en aspiraciones políticas. 

 

:Que concluyeron las Cabalgatas de Reyes por toda la entidad y el saldo fue blanco en todos los recorridos por las principales 
zonas del estado, se cerró en Huejutla y como era de esperarse cientos de familias acudieron para disfrutar del evento 100 

por ciento familiar, el gobernador Francisco Olvera y su esposa Guadalupe Romero acudieron a este cierre para dar un 
mensaje de unión familiar. 

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"Lo que queremos es que los municipios entreguen finanzas sanas; va a depender de cada municipio, el municipio es 

autónomo, cada quien administra sus recursos en los municipios; queremos dejar un buen gobierno con finanzas sanas” 
Aunard de la Rocha Waite 

SECRETARIO DE FINANZAS, SOBRE ENTREGA DE ADMINISTRACIONES MUNICIPALES 
 

"Deseamos dejar un gran avance para la siguiente administración municipal en el tema de los recursos para las colonias; que 
las mujeres y jóvenes logren consolidar un negocio o empresa para que apoyen a la economía de las familias” 

Gabriela Castañeda Badillo 

TITULAR DEL DIF PACHUCA, SOBRE PROGRAMA HÁBITAT 2016 
 

"El piso no es parejo para los candidatos independientes, a diferencia de algún candidato que vaya por algún partido político; 
nos tendremos que autofinanciar y buscar apoyos de la ciudadanía dentro de la ley” 

Alejandro Ahued Sarquis 

ASPIRANTE A CANDIDATO INDEPENDIENTE POR TULANCINGO, SOBRE COMPETENCIA ELECTORAL 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que los precandidatos del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura del estado serán convocados por la dirigencia 
nacional y estatal del partido para una reunión en sus oficinas centrales en la Ciudad de México, la próxima semana, según 

consignan, para llegar a acuerdos y sacar adelante la candidatura de unidad. Lo cierto que durante la segunda quincena de 
este mes habrá candidato del tricolor.  

 

que entre la clase priísta de Ixmiquilpan, en el corazón del Valle del Mezquital, tres son los nombres de personajes que más 
se manejan para la candidatura del partido a la presidencia municipal en la próxima elección del 5 de junio: el dirigente 

municipal del tricolor, Alejandro González Enciso, también, el coordinador de Planeación y Desarrollo Regional, Roberto 
Castellanos; desde luego, Fernando Salvador, representativo del Consejo Hñähñu. Los tres tienen presencia, trabajo de 

partido y cuadros en el municipio. Los tricolores irán con todo para el cual ha mantenido el desorden y el desgobierno por 
más de cuatro años. 

 

que en la región del Valle del Mezquital, en estos últimos días, se apareció en una reunión en Ixmiquilpan el exdiputado 
federal Edmundo Ramírez Martínez, quien actualmente trabaja en un consulado en Estados Unidos. Lo anterior ha despertado 

comentarios en cuanto a su presencia en ese evento donde concurrieron personas representativas de la zona, quienes ahora 
se cuestionan quién convocó al exlegislador, que no tenía vela en el entierro y llegó acompañado de cuatro personas, 

partiendo plaza. ¿A caso Edmundo Ramírez ya piensa en regresar a la política estatal? 

 
que al que no le cuadran las cuentas es al presidente municipal de Xochiatipan, Pedro Bustos Hinojosa, quien arrastra 

faltantes por comprobar. Tan sólo en lo que corresponde a 2013, la Auditoría Superior del Estado le detectó más de tres 
millones de pesos sin comprobar, más lo que tenga acumulado a la fecha. De seguro ese dinero lo gastó para adquirir 

caballos finos y también inmuebles, aunque en las comunidades carezcan de servicios públicos elementales.  

 
que todo parece indicar que las dirigencias estatales de los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática tendrán 

que seleccionar cada una a su candidato a gobernador, pues la alianza entre los dos partidos se dará para una mejor ocasión. 
Hasta el momento, sólo en seis de los 12 estados donde se elegirá gobernador este año se aprobará la alianza PAN-PRD. En 

Hidalgo no se concreta. 
 

(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

Hidalgo, el tiradero de cadáveres, el de los hechos aislados, aglutina 230 personas desaparecidas. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Mediciones, así como jalones y estirones fueron aderezos que este jueves dieron mucho de qué hablar acerca de los 

aspirantes a candidaturas. Desde la pugna intestina en el PAN de Alejandro Moreno y Gloria Romero por llegar a la Casa Rule, 
aunado a la postulación desde el MC sobre que Antonio Mota y Gerardo Sosa irán por este color, buscando la alcaldía de 

Pachuca y gubernatura, respectivamente, son prueba de lo que viene. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Nabor Castillo: Castillo Pérez emprendió la etapa de entrenamientos con la Selección Nacional de Judo, la finalidad 
es que el hidalguense esté en óptimas condiciones que le permitan excelentes resultados, que claro implicarían llegar al podio 

olímpico en Río 2016. Aparece como un ejemplo de que para alcanzar la cima hay que estar en trabajo constante pues los 

éxitos no llegan solos. 
 

Abajo-Fernando Jiménez: Jiménez Uribe, como titular del Ejecutivo en el municipio de Huichapan, aún queda a deber 
mucho porque son diversos sectores desde los que evidencian la falta de cumplimiento, así como obras que simplemente no 

podrán concretar en esta administración. Siendo el tema del impulso a las actividades turísticas una de las situaciones en esa 

demarcación las más sensibles. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

CRAC  
La Secretaría de Finanzas y Administración dispuso de más personal para atender a los contribuyentes que se presentan a los 

centros de recaudación. El pago de la tenencia vehicular 2016 convoca a miles de personas a estos espacios que hoy reportan 
grandes afluencias y que derivado de ello hay quejas del largo tiempo de espera. La dependencia confirmó que han reducido 

el tiempo de atención, pero que en muchos casos los contribuyentes deben hacer varios trámites para ponerse al corriente, 

razón por la cual se han dado varios señalamientos. 
 

PREDIAL 
El ayuntamiento de Pachuca inició el reparto de miles de boletas del impuesto predial y anunció facilidades de pago a 

contribuyentes cumplidos. Este impuesto es uno de los más “incomprendidos” de la batería de obligaciones que existen pero 

también es uno de los más importantes porque de él dependen muchas obras de beneficio colectivo. Las boletas ya llegan, 
vía correo a los domicilios pachuqueños y en particular cada ayuntamiento hace una convocatoria para que sus habitantes 

participen en el pago de esta obligación. 
 

ALIANZAS 
Los panistas dijeron al PRD que la única posibilidad de alianza que existe en Hidalgo para luchar por la gubernatura es que 

sea el cantante Francisco Xavier, bajo las siglas de Acción Nacional, quien encabece el bloque. La propuesta no fue del todo 

rechazada en el comité nacional del PRD pero fue el expriista, José Guadarrama, quien se opone a que avance esa 
posibilidad. 

 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

¿El "bueno" para Pachuca? 
 

CUANDO faltan algunas semanas para la postulación de candidatos PRI a los ayuntamientos, no debe perderse de vista al 

secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina. CASI no se le ha mencionado, pero puede ser la sorpresa en la capital 
hidalguense. SE HA MANTENIDO discreto desde su actual responsabilidad y, según los duchos del tema político, cuenta con 

el perfil para asumir la candidatura del Partido Revolucionario Institucional.  
 

CITAN su trayectoria en la administración pública sobresaliendo la actividad durante 20 años en la Secretaría de Comercio y 

Fomento Industrial (Secofi), donde hizo sus pinitos. EN EL ÁMBITO municipal, el sobrino del Premio Nobel, Mario Molina, se 
desempeñó como secretario de Finanzas y Administración en el Ayuntamiento de Pachuca. HAY BASTANTES MÁS 

prospectos que se citan en los medios de prensa, incluso Ricardo Crespo, Víctor Manuel Gómez Navarro, Benjamín Rico 
Moreno, Mirna Hernández, Luis Osorio y Guillermo Peredo, solo por citar algunos.  

 
EN FEBRERO se conocerá la identidad de quien abanderará el tricolor en las elecciones del 5 de junio, tomando en cuenta 

que el responsable de la política interna del Ejecutivo podría alcanzar el primer lugar, aunque se trata de una versión sin 

confirmar. OTRO MUNICIPIO donde crecen las apuestas es Mineral de la Reforma, que gobierna actualmente Filiberto 
Hernández Monzalvo. AHÍ PARECE directorio telefónico la lista de posibles abanderados priistas.  

 
EN TANTO, se menciona que puede estar tomando delantera Alberto Escamilla Vital, quien trabaja en la Subsecretaría de 

Gobernación y conoce bien su territorio. También está echando toda la carne al asador Francisco Javier Vargas Pacheco, 

porque ha desarrollado amplio trabajo que le otorga buenos niveles de popularidad. AL ACERCARSE LAS FECHAS de las 
definiciones, los observadores creen que las carreras por las candidaturas se pondrán más que interesantes. . . A MÁS DE 

SEIS años de haber causado alarma y estragos en México, hoy la influenza humana AH1N1 ya está catalogada como virus 
estacional que circula entre diciembre y marzo sin causar graves estragos.  

 
COMO MÁS VALE PREVENIR, en Hidalgo, la Secretaría de Salud, a cargo de Geraldina García, aplica sistemáticamente una 

campaña de vacunación antiinfluenza. En esta temporada se han administrado más de medio millón de dosis y faltan otras 

200 mil, dirigidas a grupos vulnerables como menores de cinco años, mayores de 60 años, enfermos crónicos y embarazadas. 
NO SE TRATA de medidas emergentes sino regulares, tras la experiencia de la pandemia del año 2009 que, bien se 

recuerda, obligó en todo el país a cerrar escuelas y prohibir las concentraciones en lugares públicos. EN AQUEL AÑO se 
temieron consecuencias catastróficas pues hubo 18 mil muertos a nivel mundial, de los cuales mil fueron mexicanos, en tanto 

que Hidalgo ocupó el tercer lugar nacional en la incidencia de la enfermedad.  

 
SE SUPERÓ LA emergencia epidemiológica pero se aprendió a respetar más a las cepas de la influenza que en diversas 

épocas han diezmado a la población. DONDE SÍ HAY ALERTAS es en la economía nacional debido al desplome del precio 
del petróleo y la tangible devaluación del peso. EXPERTOS como el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y el responsable 

del Banco de México, Agustín Carstens, llaman a la tranquilidad y se asemejan a los capitanes de barco calmando a los 

pasajeros en medio de la tormenta.  
 

SE MUESTRAN ecuánimes en medio de la caída más grave del petróleo de los últimos 45 años al cotizarse a 22 dólares, es 
decir debajo del precio de producción. EL DÓLAR llevó a su máximo histórico al venderse a más de 18 pesos la unidad. 

ESTO se traduce en menos ingresos por venta del petróleo y encarecimiento de bienes de importación, pero hasta ahora no 
se ha anunciado que repercuta en las particiones presupuestales a los estados.  

 

(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Tiene registro en EU tequilera Kate-'Chapo': La empresa que produce la marca de tequila Honor del 

Castillo, que es propiedad de la actriz Kate del Castillo, tiene su sede en Delaware, Estados Unidos, revelan los registros 
oficiales del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI). Los documentos oficiales, a los cuales tuvo acceso EL 

UNIVERSAL, indican que los trámites los inició la empresa Tequila Honor LLC, con domicilio en Coastal Highway número 1692 
en la ciudad de Lewes, Delaware, con el código postal 19958, según consta en la solicitud de registro de marca con folio 

22749. Registros gubernamentales en Delaware, Estados Unidos, señalan que Tequila Honor LLC es una compañía de 

responsabilidad limitada creada el 10 de septiembre de 2014, bajo el número de registro 5601359. El sitio en el que está 
registrado Tequila Honor LLC coincide con los reportes de inteligencia del gobierno mexicano en los que se indica que Joaquín 

El Chapo Guzmán buscaba invertir parte de sus recursos financieros en una empresa con operaciones legales en el estado de 
Delaware, ubicado en el noreste de Estados Unidos. La posibilidad de que Guzmán Loera transfiriera recursos financieros a 

compañías vinculadas con la protagonista de la serie La Reina del Sur formó parte de las conversaciones que la propia Kate 
del Castillo sostuvo con el abogado del capo, Andrés Granados Flores, la noche del 27 de octubre de 2015, cuando ambos 

pasearon en una trajinera de nombre Yolanda, en la zona turística de Xochimilco, como dio a conocer este diario en su 

edición del jueves pasado. Esta indagatoria que realizan de manera paralela tanto el Departamento del Tesoro de Estados 
Unidos como la Procuraduría General de la República (PGR) busca esclarecer si el proyecto de inversión se concretó, ya que 

en caso afirmativo se podría configurar el delito de lavado de dinero tanto en México como en Estados Unidos. Negocio. La 
solicitud para el registro de la marca de tequila Honor del Castillo se ingresó al IMPI el 19 de septiembre de 2014, es decir, un 

mes después de que Del Castillo Negrete iniciara un intercambio de cartas y mensajes de texto con El Chapo Guzmán, cuando 

el todavía estaba en el penal de alta seguridad, contactos que se realizaron con la intermediación del abogado del capo, 
Andrés Granados. La empresa fue creada ese mismo año en Delaware el 10 de septiembre para la distribución y venta de la 

marca de tequilas que estaba destinada a la población hispana de ese país, según declaraciones de la propia actriz, quien 
lanzó el producto en una campaña hasta el 20 de noviembre de 2015. El expediente del IMPI sobre la marca Honor del 

Castillo señala que la empresa propietaria de la denominación es de nacionalidad estadounidense y que el abogado 
responsable de los trámites fue Xavier García Méndez Balderrama. Este litigante comenzó los trámites en Guadalajara, Jalisco, 

pero posteriormente se mudó de dicha entidad por problemas legales con un despacho que lo denunció por presuntas 

irregularidades en su desempeño. La marca Honor del Castillo está inscrita en la categoría 33 del IMPI, clave que corresponde 
a las bebidas alcohólicas, con excepción de cervezas. (Juan Omar Fierro, primera plana) 

La Jornada-En 2015, la cifra más alta de ahorro voluntario en Afores: En 2015 los mexicanos ahorraron de manera 

voluntaria 7 mil 300 millones de pesos para su retiro, independientemente de los descuentos obligatorios ligados al salario, el 
monto más alto en los 18 años de existencia del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR). La Comisión Nacional del Sistema de 

Ahorro para el Retiro (Consar) dio a conocer que en 2015 se registró una cifra récord de ahorro voluntario en las Afore 
(administradoras de fondos para el retiro) por un monto de 7 mil 300 millones de pesos, lo que representó un aumento de 27 

por ciento respecto 2014. Según el organismo los ahorradores realizaron el año pasado más de 455 mil aportaciones de 
ahorro voluntario en ventanilla mayores a 50 pesos, lo que representó un aumento de 33. 5 por ciento respecto de 2014. La 

cifra de ahorro voluntario alcanzada el año pasado representa, no obstante el récord, apenas 0. 28 por ciento del monto total 

de los recursos acumulados para las pensiones de los mexicanos, que cerraron el año pasado con un nivel de 2 billones 550 
mil 896 millones de pesos. Sobre la cuenta de ahorro voluntario para el retiro la Consar informó que durante 2015 los 

recursos totales netos del sistema crecieron 165 mil 940 millones de pesos, ya descontando 55 mil 199 millones de pesos de 
retiros durante el año. De esta cifra el ahorro voluntario de los trabajadores mexicanos representa 4. 39 por ciento. En 

octubre del año pasado la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) presentó un estudio detallado 

del sistema de pensiones de México, donde alerta que “el nuevo sistema de contribución definida sólo tendrá éxito si 
incrementamos las contribuciones obligatorias e introducimos y mecanismo de prorrata para allanar la transición del viejo al 

nuevo sistema de pensiones. Además, el organismo internacional recomendó al gobierno mexicano mejorar los incentivos 
para el ahorro voluntario previsional. La propia Consar ha insistido entre los trabajadores mexicanos que hacer ahorro 

voluntario incrementa considerablemente la pensión. Incluso ha circulado un ejercicio de cálculo para, por ejemplo, un 

trabajador con salario base de cotización de cinco salarios mínimos mensuales (suponiendo un rendimiento anual constante 
de 4 por ciento, que la densidad de cotización es de 80 por ciento, que el ingreso seguirá siendo de cinco salarios mínimos y 

con una unidad de renta vitalicia de 2015) y fundamentar esa aseveración: Un trabajador que empieza a cotizar hoy, que 
tiene un sueldo mensual de 10 mil 515 pesos, 25 años de edad y planea retirarse a los 65 años, recibiría una pensión de 3 mil 

514 pesos sin ahorro voluntario y con ahorro voluntario recibiría 10 mil 515 pesos. (Víctor Cardoso, primera plana).  
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Excélsior-Operador de El Azul, tras narcopelícula; pieza clave en el caso Kate: De acuerdo con la Procuraduría 
General de la República (PGR), la captura de Sánchez Garza es parte de una investigación que data de agosto de 2014, 

cuando las autoridades mexicanas descubrieron que El Chapo, estando preso, quería hacer una cinta y un libro 
autobiográficos. Para las autoridades federales, el operador de El Azul será una pieza clave que aclarará el papel de Kate del 

Castillo y Sean Penn en la probable utilización de recursos de procedencia ilícita, luego de que se reveló que los actores 

tuvieron trato con Guzmán Loera. El operador financiero del Cártel del Pacífico ya tenía experiencia en la industria 
cinematográfica. En 2006, vía Macri Inc. , se había comprometido con el guionista Benedict Fitzgerald a invertir 30 millones 

de dólares en la producción de María Madre de Cristo, la precuela de La Pasión de Cristo que realizó Mel Gibson. Gente de El 
Azul tras filme. Lo relacionan con la película que quería Guzmán Loera; buscaba hacer precuela de una cinta de Mel Gibson. 

Mauricio Sánchez Garza, capturado el miércoles pasado en Zapopan, Jalisco, fue nombrado por Joaquín El Chapo Guzmán 

como el encargado del entramado financiero de la película autobiográfica que el narcotraficante quería filmar con ayuda de 
Kate del Castillo, según una investigación de la Procuraduría General de la República (PGR). Sánchez Garza, señalado como 

operador financiero de Juan José Esparragoza, El Azul, tenía experiencia en la industria cinematográfica. En 2006, a través de 
Macri Inc, se había comprometido con el guionista Benedict Fitzgerald a invertir 30 millones de dólares en la producción de 

María Madre de Cristo, precuela de La Pasión de Cristo, de Mel Gibson. Acusado por el Departamento del Tesoro de Estados 
Unidos desde abril de 2014 de ser la cabeza de una organización de lavado de dinero, con sede en Guadalajara y al servicio 

de Rafael Caro Quintero y El Azul, ahora se sabe también que servía a los intereses de El Chapo Guzmán. Las investigaciones 

federales señalan que la relación entre El Chapo y Sánchez Garza se remontan a 2009, cuando el empresario tapatío intentó 
conseguir préstamos por 40 millones de dólares, que al parecer en ese momento no se efectuaron. La detención de Mauricio 

Sánchez Garza, con fines de extradición (la Corte Federal de Distrito para el Distrito Oeste de Texas lo acusa de lavado de 
dinero), es parte de la investigación; desde agosto de 2014 las autoridades mexicanas tuvieron información de que Joaquín 

Guzmán, estando preso, quería filmar una película autobiográfica y editar un libro sobre su vida. Según la investigación de las 

autoridades mexicanas, Sánchez Garza será una pieza clave para deslindar responsabilidades en torno a la participación de 
Kate del Castillo y Sean Penn en la probable utilización de recursos de procedencia ilícita, ya que poseía aviones en los cuales 

pidieron haber sido transportados esos dos actores y los productores argentinos-españoles José Ibáñez y Javier Sulichin, 
identificados como los “greñudos” en las conversaciones entre El Chapo y Del Castillo. Pero también se investiga si por 

órdenes de Guzmán Loera, Sánchez Garza ya había empezado a hacer los tratos comerciales con las empresas Kate del 
Castillo Productions y Royality Makeup, registrada el 14 de agosto de 2015, cuando ya había acuerdo entre Kate del Castillo y 

El Chapo para echar a andar el proyecto fílmico del narcotraficante. (Andrés Becerril, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

El "egotrip" de Sean Penn 

Una de las mejores definiciones que ha generado el texto de Sean Penn en Rolling Stone es la de Jan Martínez Ahrens, en El 
País de antier: el relato, escribió, es “en esencia un egotrip”. Se trata de un término híbrido, del latín ego (yo) y del inglés trip 

(viaje, excursión), y nombre de una revista de hip hop, aplicado a lo escrito por el actor, productor y activista de causas tan 
deleznables como el chavismo, el madurismo y su repentino chapismo. Penn, entonces, excursionó por… sí mismo: “Diez mil 

palabras de obsesiva primera persona (…), con idealización de un narcotraficante en cuyo debe figura haber hundido a 

México en el abismo del terror”. Martínez Ahrens, por supuesto, reconoce que el relato es de “enorme interés”, pues aporta 
detalles que “alumbran sobre las interioridades del narcotráfico”, en tanto que el video “nos permite ver y oír por primera vez 

a ese criminal de camisa de seda y voz nasal al que algunos quisieron elevar a leyenda. Atacarle por su reunión es un error 
(…), pero su afirmación de que acude como periodista sobrepasa el límite…”. ¡Chíngale! 

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 
 

“El Chapo”, extraditar o no 

Tras la captura de Joaquín Guzmán Loera, el viernes pasado, en Los Mochis, ha surgido una discusión nacional sobre su 
destino: si es extraditado a Estados Unidos, donde lo reclaman cortes federales en nueve estados, o es procesado en México. 

Los argumentos de la calle no son jurídicos, pasan por la cárcel. Los que están a favor de su extradición argumentan, y no sin 
razón, que allá no se fugaría, como ha hecho aquí dos veces, en enero de 2001 del penal de máxima seguridad de Puente 

Grande, en Jalisco, y en julio de 2015, de El Altiplano. Este argumento retrata un sentir generalizado sobre el poder del 
criminal, que desde la cárcel extendió sus narconegocios, y la inseguridad del Sistema Penitenciario Mexicano, donde, salvo 

algunos penales federales, domina el autogobierno de los reos, lo que ha convertido a las cárceles en su santuario para 

continuar delinquiendo desde esa protección. Ambos escenarios, poderío del narcotraficante y fragilidad de los penales, 
hablan de las debilidades crónicas del Estado mexicano y del estado de derecho. Aceptar extraditarlo para evitar que se fugue 

desgasta aún más esa percepción de debilidad y ratifica las dudas sobre el Sistema Penitenciario y el Poder Judicial 
mexicanos. Sé que la extradición está prevista en la Constitución, pero también sé que la misma Constitución señala las 

responsabilidades del Estado mexicano y si bien esa ley suprema permite ese recurso, no lo hace obligatorio, permitiendo que 

un delincuente sea procesado primero en México y previendo la posibilidad de la extradición temporal para, una vez 
sentenciado aquí, ser entregado a otro país, en este caso Estados Unidos, y ser juzgado en él, y una vez condenado, traerlo 

de regreso a cumplir su sentencia, a cuyo término sería devuelto para cumplirla allá. Soy de la idea de que renunciar a 
procesar a Guzmán Loera en México y extraditarlo ya es dar un paso atrás en la soberanía y dejar la imagen de que México 

no puede, por incapacidad o corrupción, y ellos sí.  
RETALES 

1. Plazo. Este mes deben estar consumadas todas las alianzas partidistas de cara a las 12 elecciones de gobernador el 5 de 

junio. Tras el triunfo de Agustín Basave sobre las familias perredistas, está en caso Tlaxcala donde el PRD elegirá candidato 
mientras. Lo que pasa es que la senadora perredista Lorena Cuéllar no quiere ceder; 

2. Lodo. El domingo hay elecciones extraordinarias en Colima, donde la final va entre el priista José Ignacio Peralta y el 
panista José Luis Preciado. La constante ha sido el lodazal, que es nada comparado con lo que vamos a ver en las campañas 

para junio; y 

3. Baja. Es una pérdida para el GDF la salida del doctor Rafael Camacho Solís de la Dirección del Instituto para la Atención y 
Prevención de Adicciones. Desconozco las razones, pero lo van a extrañar y les va a hacer falta. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que el espaldarazo de la Conago a la iniciativa del presidente Enrique Peña Nieto para imponer el mando único policial en las 

32 entidades fortalece, pero no define, el proyecto, pues cuentan que ninguna de las tres agrupaciones de alcaldes (la 
Fenamm, de los priistas; la Anac, de los panistas, y la Aalmac, de los perredistas) está convencida de la reforma 

constitucional y así se lo han hecho saber a sus respectivos diputados en el Palacio de San Lázaro. 

 
Que a propósito de la declaración de la Conago en torno al mando único, en el Senado causó sorpresa porque precisamente 

el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, ya había acudido hace un par de meses a esa cámara a hacer el mismo 
planteamiento, acompañado del morelense Graco Ramírez.Dicen en el Senado que sí lo van a recibir de nuevo, pero ¿dirá lo 

mismo que la vez anterior? 

 
Que el PRI toma hoy la decisión sobre su candidato en Sinaloa para los comicios de junio y convocó a los aspirantes a una 

reunión con el propio Manlio Fabio Beltrones, para que ahí acuerden quién será su representante.Adelantan que la decisión 
será ya entre ir con un candidato del PRI o con uno del PVEM, ya que ambos partidos irán coligados. En el primer caso, el 

bueno será David López; en el segundo, Quirino Ordaz Coppel. 
 

Que el acreditado periodista Néstor Martínez Cristo, quien ha llevado la comunicación de la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos, regresa a la Universidad Nacional Autónoma de México, donde ya acompañó durante dos periodos a un 
rector y ahora le tocará apoyar como director de Comunicación Social a Enrique Graue Wiechers. Suerte al colega. 
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Que este fin de semana, la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, encabezada por Marko Cortés, definirá la sede de 

su reunión plenaria previa al inicio del periodo ordinario de sesiones.Para el encuentro, programado para lunes 25 y martes 
26, existen dos opciones: Estado de México u Oaxaca. 

 

Que en la Ciudad de México, el delegado de Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, recorre su demarcación y supervisa obras hasta 
cuando va sin personal que lo acompañe.Ayer venía por la avenida Morelos, cerca del Paseo de la Reforma, cuando detuvo su 

camioneta para observar el avance del remozamiento en la vialidad, acompañado solo de un asistente, y se puso a indagar a 
detalle la obra en curso. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Cine dorado: Estamos viviendo una nueva época dorada del cine mexicano, pero es distinta a la que algunos esperaban. El 

auge no proviene de la imposición de cuotas para la exhibición de películas nacionales sino de la globalización de los cineastas 

mexicanos. La idea de restringir la libertad del público para ver lo que quiera, con el pretexto de proteger a los creadores 
locales, no es nueva. La Gran Bretaña estableció cuotas a la exhibición de películas extranjeras en 1927. En Francia se ha 

impuesto desde hace años un sistema que reserva una séptima parte de los tiempos de pantallas cinematográficas para 
películas nacionales. Otros países europeos, así como Brasil, tienen cuotas para las producciones del exterior. China, el 

segundo mercado cinematográfico más importante del mundo en la actualidad, sólo permite la exhibición de 34 películas 

extranjeras al año. En México la Ley General de Cinematografía, impulsada por Carlos Salinas de Gortari en 1992, impuso en 
su artículo 19 una cuota que reserva el 10 por ciento del tiempo de pantalla al cine nacional y obliga a que las cintas locales 

sean exhibidas por lo menos durante una semana. Lo único que ha logrado esta disposición, sin embargo, es desperdiciar 
valioso tiempo de pantalla en salas vacías. El cine mexicano ha demostrado tener la capacidad de producir películas 

taquilleras, como Nosotros los nobles de Gary Alazraki o No se aceptan devoluciones de Eugenio Derbez. Estas películas 
fueron hechas para atraer al público general, pero muchos cineastas mexicanos siguen dependiendo de los subsidios y 

preferencias fiscales de un gobierno que dicen despreciar para realizar cintas que sólo gustan a un grupo cerrado de críticos, 

intelectuales y activistas políticos. Lo cierto es que las cuotas no generan ni públicos ni cineastas competitivos. El primer gran 
realizador británico fue Charles Chaplin, quien en vez de depender del proteccionismo de su país se estableció en Hollywood y 

aportó una brillante serie de creaciones cinematográficas. De la misma manera estamos viendo hoy una generación de 
notables cineastas mexicanos que en lugar de producir películas para las cuotas de pantalla de la Ley de Cinematografía han 

conquistado espacios en la propia Meca del cine internacional. Alejandro González Iñárritu es el ejemplo más notable en este 

momento. Su nueva película, The Revenant (El renacido), obtuvo el mayor número de nominaciones, 12, al Óscar de la 
Academia en este 2016, después de que la anterior Birdman fue la gran triunfadora del 2015. En el grupo también están 

Alfonso Cuarón, quien ganó el Óscar a la mejor dirección con Gravedad en 2014, y Guillermo del Toro, quien incursionó antes 
que ellos en el cine internacional con Hellboy y El laberinto del fauno. Con estos directores ha llegado a Hollywood un grupo 

de talentosos mexicanos, como el fotógrafo Emmanuel Lubezki, quien ha sido nominado a lo que podría ser su tercer Óscar 

consecutivo, y el editor de sonido Martín Hernández, postulado también por The Revenant. Si algo ha demostrado esta nueva 
generación es que los cineastas mexicanos tienen la imaginación y la capacidad técnica para competir con cualquiera. Alazraki 

y Derbez dejaron en claro que en México se puede producir cine, como en las décadas de 1940 y 1950, para el gran público y 
no sólo para los intelectuales. Del Toro, Cuarón, González Iñárritu y sus colegas han subrayado también que la calidad de 

nuestros cineastas es tan buena o mejor que cualquiera. La cuota del 10 por ciento es un injusto anacronismo que sólo hace 
daño a quienes invierten en salas cinematográficas en nuestro país y al público. Más que seguir tratando de obligar a los 

mexicanos a ver películas malas, nuestros cineastas deben realizar cintas atractivas, e igualar o mejorar la calidad de los 

mexicanos que ya han triunfado en la cinematografía internacional. 
GAS A CUBA 

Pemex está estudiando la posibilidad de exportar gas natural comprimido a Cuba. Me parece muy bueno. Esperemos que esta 
vez sí les cobren. 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

La Guardia Suiza en Chiapas 
La visita del papa Francisco mantiene en intensa actividad a las autoridades federales y estatales de las entidades que 

visitará. Ayer mismo, la Guardia Suiza visitó, junto con el Estado Mayor Presidencial mexicano y autoridades estatales, el 

estadio Víctor Manuel Reyna, en Tuxtla Gutiérrez, y posteriormente San Cristóbal de las Casas. Nos comentan que es 
impresionante el número de detalles de seguridad y logística que se tienen que tomar en cuenta para recibir al máximo 

jerarca de la Iglesia Católica. Un ejemplo es que, debido a que el peso del Papamóvil es de ocho toneladas, se han tenido que 
reforzar algunos de los espacios por los que va a transitar el vehículo. En el caso de la seguridad, el Estado Mayor revisa 

hasta el número de alcantarillas y ha hecho un censo de viviendas por donde pasará el Pontífice. Nos cuentan que el estadio 

donde juega el equipo de futbol Jaguares de Chiapas pasó una primera revisión, y habrá que esperar otras más.  
 

Todo mi tiempo es para la UNAM: Graue  
Hace siete meses, asegura el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, decidió dejar su prestigiado consultorio 

oftalmológico para dedicarse de lleno a la Universidad. Una vez que don Enrique decidió que buscaría la Rectoría de la 
máxima casa de estudios del país, su hijo, el también médico oftalmólogo Enrique Graue Hernández, es quien está a cargo 

del consultorio y el hoy rector ha dejado la práctica privada. Nos comentan que dado que Graue Wiechers atendió por 

muchos años a un gran número de pacientes y a que su hijo tiene su mismo nombre, es muy común que haya confusiones 
sobre quién atiende el consultorio. Sin embargo, nos dicen que hoy en día el rector está dedicado de tiempo completo a 

conducir la Universidad Nacional Autónoma de México.  
 

Construcciones de militares en Guerrero  

Una verdadera tragedia en seguridad se vive en el estado de Guerrero por lo que la Secretaría de la Defensa Nacional está 
entrando al quite en el terreno de la construcción de los centros de justicia para el Poder Judicial de la Federación. Pero la 

labor, a cargo del general Salvador Cienfuegos, no se limitará a esa parte. Ahora, nos dicen, la Sedena participará en la 
construcción de dos tramos carreteros en zonas de alta peligrosidad de la entidad. Los ingenieros militares comenzaron a 

realizar los estudios respectivos. La Secretaría de Comunicaciones y Transportes, que encabeza Gerardo Ruiz Esparza, firmó el 
convenio con los militares.  

 

Nuevo consulado en EU  
Todo listo para la inauguración de un nuevo consulado de México en Estados Unidos. Carlos Pérez Verdía, subsecretario para 

América del Norte de la Cancillería —y único sobreviviente de los nombrados por el ex canciller, José Antonio Meade—, realizó 
una visita de trabajo a Milwaukee para afinar los detalles de la apertura. En esa ciudad la población de origen mexicano 

asciende a 260 mil personas y representa casi 75% de la población hispana del estado de Wisconsin. El consulado de México 

en Milwaukee comenzará a brindar servicios en los próximos meses con una circunscripción que abarca 53 de los 72 
condados y 12 de los 83 condados de Michigan, lo que permitirá atender a más de 300 mil mexicanos en ambos estados, nos 

explican. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Este sí es el mejor periodismo de todos los tiempos: Se estrena hoy en 53 salas del Valle de México Spotlight (En 
primera plana), nominada para ganar el Oscar a la mejor película. El director Tom McCarthy fue nominado también ayer. La 

crítica que he leído es elogiosa casi de forma unánime. Qué gusto, pues se trata de la emotiva recreación de un capítulo 

glorioso del periodismo del siglo XXI. Corrijo: del periodismo de todos los tiempos. Todo comenzó en junio de 2001, cuando el 
poderoso arzobispo de Boston, el cardenal Bernard Law, figura encumbrada de la Iglesia Católica mundial, acudió a la que 

parecía una audiencia de rutina sobre las acusaciones de abuso sexual a uno de sus párrocos, John Geoghan. Sería el punto 
de partida para que en enero de 2002, tras medio año de una pulcra, silenciosa, rigurosa investigación, el equipo Spotlight 

del diario Boston Globe publicara la serie de reportajes que detonaría el llamado escándalo más sórdido en la historia de la 

Iglesia Católica. El equipo Spotlight: los reporteros Matt Carroll, Sacha Pfeiffer y Michael Rezendes, y los editores Stephen 
Kurkjian y Walter Robinson (en la película, Brian d’Arcy James, Rachel McAdams, Mark Ruffalo, Gene Amoroso y Michael 

Keaton). Habían sido décadas de un manto de silencio. Pero luego de las notas del Boston Globe, las denuncias de abuso 
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sexual de religiosos a menores daban fruto. Se derrumbaba el encubrimiento criminal. Un terremoto sacudía a la Iglesia 
Católica. El propio papa Juan Pablo II debió reconocer en la Semana Santa de aquel 2002 que se declaraba profundamente 

conmocionado por el daño “causado por algunos hermanos”. El propio pontífice tuvo que ofrecer su solidaridad a las víctimas. 
Y es que la cadena de testimonios se multiplicaba. Los medios, reacios a difundir la voz de las víctimas, giraron 180 grados. El 

tema se volvió cotidiano en el New York Times y USA Today. Llegó a la portada de Time y el Financial Times, donde se 

calculó que el monto de las indemnizaciones a pagar por la iglesia superaría los mil millones de dólares (hoy se calcula que 
rondó los 2 mil 500 millones). Después del Boston Globe, brotaron trabajos similares en Washington, Philadelphia, Los 

Ángeles, New Hampshire, San Luis, Florida, Maine. Seis de cada diez fieles de la Arquidiócesis de Boston exigían la renuncia 
del cardenal Bernard Law (se fue en diciembre de ese año, pero el Vaticano lo arropó hasta su retiro por edad en 2011; hoy 

vive en el Palazzo della Cancelleria en Roma). El asunto no paró en Estados Unidos. Aparecieron casos escondidos en España, 

Polonia, Irlanda, y en México recobró fuerza la cataclísmica narrativa sobre el padre Marcial Maciel, fundador y guía de los 
Legionarios de Cristo, contada desde 1997 en el Hartford Courant por los periodistas Jason Berry y Gerald Renner, y por 

CNI/Canal 40 de Javier Moreno Valle y La Jornada. La película recupera impecablemente el otro gran valor del equipo 
Spotlight: la sencillez, la discreción, la ausencia de lances protagónicos, heroicos. Ellos estuvieron siempre en lo suyo: 

registrar bien la información, procesar bien la información, presentar bien la información. Sólo en lo suyo. Nada más, nada 
menos. 

 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

“YA ME agarraron de su puerquito”, afirma la diputada panista Lucero Guadalupe Sánchez López para tratar de negar oootra 
vez cualquier relación con Joaquín “El Chapo” Guzmán. LO CURIOSO es que la legisladora del Congreso de Sinaloa, según el 

abogado del capo, sí visitó a éste el año pasado en el penal del Altiplano, antes de que se escapara. Y ESO no es todo: ahora 
se dice que la diputada y el narco pasaron juntos las fiestas de Año Nuevo, cosa que por supuesto ella niega. 

 
ANTE ESTO, el dilema es para el dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, a quien más de uno le pregunta cómo es que no 

ha deslindado al partido de la presunta amiga del narcotraficante. ¿SERÁ QUE los panistas aplicarán la misma fórmula que 

con Guillermo Padrés, de esperar y esperar y esperar? Es pregunta. MUY ALTA les puso la vara Aurelio Nuño a sus 
compañeros de gabinete al anunciar el aterrizaje forzoso de todos los aviadores de la SEP que volaban con la bandera de 

comisionados sindicales. 
 

NO ES poca cosa sacudir de la nómina a más de 2 mil 200 vividores, perdón, comisionados. Sin embargo, quienes saben de 

estas cosas dicen que ahora debería aplicarse la misma medida en todas y cada una de las dependencias del gobierno… 
porque en todas pasa lo mismo. CUENTAN QUE, por ejemplo, el gobierno podría ahorrarse una muy buena cantidad si 

extirpara a los aviadores de la Secretaría de Salud, que está infestada de comisionados del sindicato que dirige Marco Antonio 
García a nombre de Joel Ayala. AUNQUE se sienten confiados por las encuestas, una cosa preocupa a los panistas sobre la 

elección del fin de semana en Colima: la estrategia de movilización para el Día D. 

 
LAS DUDAS giran en torno al equipo que se allegó el delegado del CEN, José Isabel “Chabelo” Trejo, pues dicen ha cobrado 

muuuy bien, pero que no trae bien amarrados todos los hilos. EL ENCARGADO del operativo para ese día es un tal Ramsés 
Yahir Zepeda, a quien le critican que no le cuadran los números entre las personas que dice que va a movilizar y lo que se le 

pagó por cada una de ellas. TAMBIÉN están operando el cubano-venezolano Joaquín Pérez, a cargo de la estrategia de 
campaña, y Fernando Civera, responsable del seguimiento diario. 

 

UN ELEMENTO más de la preocupación albiazul está en que las huestes del candidato priista, Ignacio Peralta, lucen muy 
organizadas y, sobre todo, unificadas, cualidad que los de azul y blanco no pueden presumir. EL QUE ya por fin entregó su 

informe de gobierno fue Manuel Velasco. Se presentó él mismo ante el Congreso de Chiapas a dejar el voluminoso legajo. 
SEGÚN DICEN, el gobernador verde está más que interesado en que se cambie el actual formato, de tal manera que se le 

permita no sólo entregarlo, sino realmente rendir de viva voz su informe ante los representantes populares. Habrá que ver 

qué otro mandatario se atreve. 
 

(Redacción, página 10) 
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